
 Aspecto E na redação: adequação à norma culta da língua.  

CRASE  

VÍRGULA 

ACENTUAÇÃO 

CONCORDÂNCIA 

 

Acentuação.  

Oxítona – A / E / O / EM / ENS (última sílaba tônica) 

Sofá ; Café ; cipó ; amém ; parabéns.  

Muda-la ; resolve-la / mu – da (ox. A) = mudá-la / re – sol – ve (ox. E) = resolvê-la  

Paroxítonas – R / X / N / L + DITONGO (vogal + semivogal / semivogal + vogal)  

Revólver ; tórax ; hífen ; farmácia ; série ; área  

In-te-li-gên-cia   

Se-cre-tá-ria x se-cre-ta-ri-a  

As paroxítonas terminadas em A / E / O / EM / ENS não são acentuadas  

Be-ne-fí-cio (paroxítona terminada em ditongo) x be-ne-fi-ci-a = verbo. (paroxítona terminada em A)  

Pró-prias / mí – dia  

Proparoxítonas – todas são acentuadas.  

Pássaro / matemática / química 

Ma-rí-ti-mo / es-tra-té-gi-cas / es – tra – té – gias (paroxítona terminada em ditongo)  

Ci – en – tí – fi – cos / mi – di – á – ti - co  

 

  



Concordância verbal.  

Regra geral: o verbo concorda em número (singular / plural) e em pessoa (1ª / 2ª ou 3ª) com o sujeito.  

[ o menino ] saiu da escola.  

[ ele ] = 3ª pessoa do singular. –> verbo fica na terceira pessoa do singular.  

Para achar o sujeito, você deve perguntar ao verbo.  

Quem saiu da escola? O menino = o menino é sujeito.   

Casos especiais.  

 Sujeito constituído de expressão partitiva ( a maioria de / grande parte de / boa parte de ) 

A maioria dos (de + os) alunos votou / votaram. -> “votou” concorda com “maioria” (núcleo do sujeito)  

A maioria dos (de + os) alunos votaram -> “votaram” concorda com “alunos” (expressão especificativa)  

CONCORDE COM O NÚCLEO, OU SEJA, O TERMO QUE NÃO ESTÁ PREPOSICIONADO.   

 Expressão “mais de um”  

O verbo concorda com o numeral da expressão.  

Mais de um aluno votou -> numeral “um” jogou o verbo no singular.  

Mais de dois alunos votaram -> numeral “dois” jogou o verbo no plural.  

 

Atenção!  

Se a expressão “mais de um” estiver repetida ou indicar reciprocidade, o verbo deve ir ao plural.  

Mais de um aluno se cumprimentaram -> a frase dá ideia de reciprocidade.  

 

Dica! Sempre procure o sujeito da frase.  

Chegou Chegaram, na manhã de sexta-feira, pelo Sedex, precisamente às 7h, duas encomendas.  

Chegou duas encomendas. -> duas encomendas chegou. -> duas encomendas chegaram.  

O Governo Federal, em parceria com as prefeituras e os estados, deve 

 Quando temos o pronome relativo “que” -> o verbo concorda com o referente do PR.  

As pessoas, na última década, que (PR) buscou / buscaram auxílio emergencial ...  

 Sujeito oracional -> verbo sempre no singular. 

Na sociedade brasileira contemporânea, destaca-se [que o nível de poluição nos oceanos...] = isso.  

... , destaca-se isso. -> isso é destacado. -> isso = sujeito.  

Nota-se que ... = nota-se isso. -> isso é notado   

BASTANTE.  

 



Não há medidas bastantes (suficientes) para solucionar esse impasse. -> adjetivo.  

 

Bastantes problemas afetam a sociedade brasileira atual. -> pronome indefinido.  

 

300 problemas afetam a sociedade brasileira atual.  

Bastantes indivíduos poluem a sociedade - > 300 indivíduos poluem a sociedade.  

A sociedade é bastante importante para resolver o problema.   

 

As pessoas são bastante importantes para resolver o problema.  

As pessoas lutam bastante para resolver o problema. 

 

Muitos indivíduos. => muitos (pronome indefinido)  

Os indivíduos trabalham muito hoje em dia. (advérbio) -> porque se liga a verbo.  

 

VÍRGULA.  

JAMAIS SE SEPARA O SUJEITO DO RESTANTE DA ORAÇÃO POR UMA VÍRGULA.  

[A sociedade brasileira] buscou melhorias.  

É importante salientar / que a sociedade brasileira precisa de apoio.  

É importante salientar ISSO.  

 

JAMAIS SE SEPARA O OBJETO DO VERBO POR UMA VÍRGULA.  

A sociedade brasileira buscou [melhorias]. 

 Advérbio (acessório) deslocado -> advérbio é uma palavra ou expressão que indica uma circunstância (tempo, 

modo, lugar, intensidade, causa).  

Hoje em dia, a sociedade brasileira não se preocupa com o lixo. 

A sociedade brasileira , hoje em dia , não se preocupa com o lixo.   

A sociedade brasileira não se preocupa com o lixo (,) hoje em dia. -> facultativa.  

Muitos casos de pirataria ocorrem, em sua maioria, no litoral da África.  

Muitos casos de pirataria ocorrem, principalmente, (curto) no litoral da África.    

 Conector 

MANTRA DA REDAÇÃO: “PONTO / CONECTOR / VÍRGULA”  

. DESSA FORMA,  



. NESSE SENTIDO,  

. A PARTIR DISSO,  

. NESSE VIÉS,  

. ENTRETANTO,  

Atenção! O conector pode ser deslocado.  

[...] . No Brasil, esse fato, entretanto, ...  

[...] . Entretanto, no brasil, esse fato ...   

[...] . Esse cenário, portanto, deve ser solucionado ... 

[...] . Portanto, esse cenário deve ser solucionado ...  

 

UMA VEZ QUE / JÁ QUE / VISTO QUE / POIS / PORQUE (causais / explicativos) - > A vírgula tende a vir antes. 

A educação tem um papel fundamental na transformação do ser humano, uma vez que promove a interação entre 

indivíduos de várias culturas.  

A educação tem um papel fundamental na transformação do ser humano, uma vez que, hoje em dia, no Brasil, ...  

Embora o Brasil participe ativamente no combate (a) + (a) = à pirataria, ainda é pouco para resolver o problema.  

VERBO “COMBATER” = VTD  

O COMBATE = A  

 OU SEJA / ISTO É -> sempre entre vírgulas.  

 

CRASE -> marca de feminino.  

A (P) + A (A) = À  

DICA: TROQUE POR UMA EXPRESSÃO MASCULINA.  

A -> O = A  

A -> AO = À  

No que se refere ao problema.  

No que se refere À pirataria ...  

A sociedade encontrou a resposta ... / A sociedade encontro o plano ...   

O Vasco não joga a libertadores / O Vasco não joga o Mundial  

À medida que = proporção.  

À proporção que = proporção.  

À medida que a sociedade brasileira avança, os problemas diminuem.  

Os problemas diminuem, à medida que a sociedade brasileira avança.  



CRASE ANTES DE VERBO SÓ NO INFERNO.  

Ele começou a praticar exercícios físicos.  

“A” NO SINGULAR E SUBSTANTIVO NO PLURAL CRASE SÓ SE EU FOR ANIMAL.  

No que se refere a práticas ...  

 

PRONOMES DEMONSTRATIVOS “AQUELE(S), AQUELA(S) e AQUILO”  

Aquele – a este = àquele.  

Aquela – a esta = àquela.  

Aquilo – a isto = àquilo.  

O professor se referiu àquele discurso. -> o professor se referiu a este discurso.   

O professor recebeu aquele aluno em sua sala. -> o professo recebeu este aluno em sua sala.  

 

CASOS FACULTATIVOS.  

ATÉ MINHA MARIA.  

 

1 – com a preposição “até”  

2 – com pronomes possessivos femininos no singular  

3 – com nomes próprios femininos  

 

 

Colocação pronominal  

Próclise – pronome oblíquo antes do verbo.  

Prep “em” + gerúndio 

Advérbio (desde que não esteja isolado por vírgula) 

Indefinidos – ninguém me chamou.  

 

Relativos – o indivíduo que me convidou...  

Interrogativos – quem a convidou?  

Conjunções subordinadas  

Optativas (desejo) – Deus o abençoe !  

 

EM SE TRATANDO DE PIRATARIA, O BRASIL ...  



ATUALMENTE SE TORNA IMPORTANTE 

ATUALMENTE, TORNA-SE  

 

PALAVRAS NEGATIVAS SÃO ATRATIVAS.  

NÃO / JAMAIS / NUNCA SE PERCEBEU QUE ...  

 

A atuação da Marinha do Brasil torna-se ...  

A atuação da Marinha do Brasil atualmente se torna...  

A atuação da Marinha do Brasil, atualmente, torna-se...  

 

 

 

 


